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ГЕЙДАР АЛИЕВ - 100

Представляем вашему 
вниманию беседу Эль-
миры ханым Ахундовой 
с Гасаном Нейматовичем 
Сеидовым, видным пар-
тийным и государствен-
ным деятелем  советского 
Азербайджана, секретарем 
ЦК КП Азербайджана по 
промышленности, стро-
ительству и связи (1971 
- 1981 г.), председателем 
Совета Министров Азер-
байджанской ССР (1981 
- 1989 г.).  

Методы работы  
Гейдара Алиева

Э.А.: - Расскажите о сти-
ле и методах работы Гейдара 
Алиева со своим аппаратом: 
как утверждались кандида-
туры на высокие посты, как 
вы проводили все это через 
Бюро, как готовили плену-
мы ЦК…

Г.С.: - Гейдар Алиевич ни-
когда не делал резких замеча-
ний. Я с ним проработал 12 лет 
и за это время заметил, что он 
указывал на ошибки в легкой 
форме и давал человеку воз-
можность самому исправить 
ошибку. На Бюро он мог де-
лать замечания сотрудникам 
Совета Министров, Госпла-
на, но аппарату ЦК - никогда.

Э.А.: - А министрам он 
делал замечание?

Г.С.: - Да. Я как секретарь 
ЦК не помню, чтобы Гейдар 
Алиевич при людях сделал мне 
замечание. Бывали случаи, ког-
да я иногда допускал несдер-
жанность, человек есть чело-
век. Я знал, что это дойдет до 
него. Но он никогда меня не 
упрекал, давал возможность 
самому исправиться. Позже, 
естественно, я просил изви-
нения перед тем, кого обидел.

Гейдар Алиевич дорожил 
сотрудниками своего аппарата.

Помню такой случай. Мы 
вносили на Бюро вопрос о де-
ятельности одного завода. И я, 
и сотрудники отдела чувствова-
ли, что некоторые члены Бюро 
с нашей постановкой вопроса 
не согласны, их мнения рас-
ходились. Гейдар Алиевич по-
нял, что я настаиваю на своем 
предложении о снятии дирек-
тора, наложении взыскания 
и т.д. Я ссылался на проверку, 
которую проводили сотрудни-
ки отдела. Он почувствовал, 
что некоторые члены Бюро со 
мной не согласны. А я гадал, 
мое предложение он поддер-
жит или их. Тогда Гейдар Али-
евич объявил перерыв. Мы 
с ним сидели и долго беседо-
вали. Он мне разъяснял, ка-
кое решение правильное, ис-
кал компромисс.

Э.А.: - То есть, он не хотел 
идти на резкое обострение?

Г.С.: - Он хотел, чтобы 
в Бюро было единство. И в итоге 
он меня убедил принять ком-
промиссное решение: дирек-
тора наказать, вынести ему 
предупреждение, но оставить 
на прежней работе и дать ему 
испытательный срок. А через 
год вернуться к этому вопросу.

Он никогда не давал в оби-
ду ни секретаря ЦК, ни заве-
дующего отделом. Бывали слу-
чаи, когда на Бюро кто-то на-
чинал критиковать отделы.

Я спрашивал критикую-
щего:

- А вы у меня были? Я - 
его куратор. Не были? Зачем 

же тогда вы поднимаете этот 
вопрос на Бюро? Давайте сна-
чала с вами встретимся и все 
обсудим. Если будет виноват 
заведующий отделом, то я сам 
приму меры. Зачем вы нагне-
таете обстановку, выступаете 
против аппарата ЦК?

И еще одну особенность ра-
боты Гейдара Алиевича я хочу 
отметить. Мы готовили мате-
риалы на пленумы, различные 
совещания. Каждый секретарь 
по своей отрасли. И он от нас 
требовал материал критиче-
ского характера. Мы ему го-
ворили:

- Гейдар Алиевич, есть вот 
такие-то успехи, достижения.

Он отвечал:
- О них люди знают, ко-

ротко отметьте положитель-
ное, остальное выступление 
должно раскрывать недостатки.

Когда мы ему предоставля-
ли этот материал, он над ним 
сам долго работал. Он никог-

да не пользовался в своих вы-
ступлениях только материа-
лом, который ему представ-
ляли секретари. 

Республике очень повезло, 
что во главе ее стоял человек 
такого высокого уровня. И каж-
дый старался от него что-то 
перенять, старался поднять-
ся до его уровня, хотя до него 
мы никогда не поднимемся. 
Но самое главное - был чело-
век, на которого можно было 
равняться. 

Утверждение  
кандидатуры  

министра
Э.А.: - Гейдар Алиев мог 

оспорить решение Москвы по 
поводу той или другой канди-
датуры? Не секрет, что Центр 
весьма ревниво относился 
к излишней самостоятельно-
сти первых секретарей ЦК…

Г.С.: - Был один такой слу-
чай. У нас существовало пра-
вило - курировавший секре-
тарь всегда вносил кандида-
туру руководителей отраслей, 
потом собиралась четверка, 
а затем вопрос выносили на 
Бюро. Я курировал пять отде-

лов: промышленность, транс-
порт, строительство и объек-
ты группы «Б» - легкую и пи-
щевую промышленность.

Приезжает из Москвы заме-
ститель заведующего отделом 
ЦК КПСС по легкой промыш-
ленности и прямо к нашему 
второму секретарю Козлову. 
Он предлагает на должность 
министра пищевой промыш-
ленности Азербайджана кан-
дидатуру совершенно другого 
человека, того, кого мы не хо-
тим. И сначала заходит с этим 
вопросом ко второму секрета-
рю Сергею Васильевичу Коз-
лову, а потом они вдвоем идут 
к Гейдару Алиевичу. А я уже 
проинформировал Гейдара Али-
евича о том, кого они могут 
предлагать. Гейдар Алиевич 
выслушал их и говорит:

- Сергей Васильевич, вы же 
знаете, какой у нас порядок. 
Рекомендацию вносит кури-
рующий секретарь.

Это, представляете, ска-
зать такое второму секретарю?

- Вы с Сеидовым говорили?
- Нет.

- Поговорите сначала с ним, 
а потом уже вместе встретимся.

Смотрю, москвич захо-
дит ко мне, а я уже был го-
тов, что он будет охаивать на-
шего кандидата и восхвалять 
своего. Он пришел с папками, 
выступлениями этого чело-
века на коллегии Министер-
ства пищевой промышленно-

сти республики, решениями 
коллегии и т.д. Человек, ко-
торого они рекомендовали, 
был заместителем министра 
пищевой промышленности. 
Наш кандидат тоже был за-
местителем министра. И он 
сравнивал их выступления 
на коллегии. Я выслушал его 
и высказал ему свое мнение. 
Он остался, конечно, недово-
лен, ушел. Я понял, что и Коз-
лов, и москвич обиделись на 
меня. И в дальнейшем, забегая 
вперед, скажу, что он старался 
мне помешать из ЦК КПСС. 
В результате министром пи-
щевой промышленности мы 
все же утвердили свою кан-
дидатуру - Мамедова Кями-
ля Сеидовича. А потом уже, 
когда я работал с этим отде-
лом, они почувствовали, что 
были не правы. И мы снова 
подружились.

Э.А.: - Это говорит о том, 
что он доверял своим кури-
рующим секретарям, и сво-
им авторитетом мог перебо-
роть мнение ЦК КПСС.

Г.С.: - Я всегда задавал ему 
вопрос:

- Гейдар Алиевич, вы при-
ходите на Бюро, на совеща-

ние, имея свое мнение. А бы-
вало ли так, что вы приходили 
с одним мнением и уходили 
с другим?

- Иногда бывает. Я имею 
свое мнение, но, выслушав лю-
дей, прихожу к выводу, что 
мое мнение ошибочно. 

Когда мы обсуждали ка-
кой-то вопрос и становилось 
ясно, что не все его аспекты рас-
крыты, Гейдар Алиевич объяв-
лял перерыв и во время пере-
рыва обсуждал вопрос только 
с членами Бюро. Было очень 
важно не допустить ошибку.

Об умении Гейдара 
Алиева вести беседу

Еще о его человеческих ка-
чествах. Безусловно, кто захо-
дит к первому секретарю, нерв-
ничает, переживает. И вот что 
я заметил. Он видел, что чело-
век нервничает, и умел создать 
такую обстановку, что чело-
век раскрывался полностью. 
Гейдар Алиевич был прекрас-
ным собеседником…

Кроме того, Гейдар Али-

евич задавал наводящие во-
просы. Он даже отвлекался на 
посторонние темы, чтобы че-
ловек, сидящий перед ним, по-
чувствовал себя раскованней.

Э.А.: - Он какие-то лич-
ные вопросы задавал?

Г.С.: - Нет, не только лич-
ные. И о работе. Кроме того, 
человек знал, что если он перед 
Алиевым раскроется, скажет 
правду, он никогда это где-то 
в другом месте не использует. 
Он переварит это в своем со-
знании и потом сделает соот-
ветствующий вывод, не ссы-
лаясь на собеседника. 

Э.А.: - То есть, Гейдар Али-
евич никогда «не заклады-
вал» своих собеседников. Он 
информацию мог выдать, но 
как бы от себя.

Подготовка к встрече 
гостей из Москвы

Гасан Нейматович Се-
идов рассказал мне любо-
пытные подробности того, 
как Гейдар Алиев готовил-
ся к визиту в Азербайджан 
какого-нибудь союзного ру-
ководителя и как он эти ви-
зиты курировал:

- Перед приездом к нам, 
скажем, министра или ра-
ботника Госплана мы несли 
Гейдару Алиевичу материал 
о том, какие у этого руководи-
теля предприятия в курации, 
что они выпускают, в каком 
объеме, то есть давали пол-
ную справку о его участках 
работы. Кроме того, форму-
лировали вопросы, которые 
будем ставить перед Советом 
Министров, Госпланом и т.д. 

И что характерно. Уже, ска-
жем, известно, что приезжа-
ет такой-то гость. Определя-
лось, кто его будет обслуживать 
в Баку - ЦК, Совет Министров 

или Госплан. Эти люди, пред-
положим, встречают гостя, со-
провождают его. Из аэропор-
та непременно звонят «пер-
вому»:

- Гейдар Алиевич, такой-то 
прибыл.

Потом приезжают в госте-
вой дом и оттуда тоже зво-
нят, докладывают о прибы-
тии и дальнейшей програм-
ме: едем на такой-то объект. 
До обеда, скажем, поездки по 
предприятиям. После обеда 
опять звонок в ЦК с подроб-
ным отчетом:

- Гейдар Алиевич, были на 
таких-то предприятиях, он ста-
вил такие-то вопросы, у него 
такое-то мнение. 

То есть, Гейдар Алиев посто-
янно держал руку «на пульсе» 
и был готов к встрече с этим 
человеком.

В последний день мы ужи-
нали вместе, при этом зара-
нее составлялся список участ-
ников ужина. Все было четко 
расписано.

И уже в аэропорту на про-
щание Гейдар Алиев вручал го-
стю фотоальбом о его пребы-
вании в Баку. Это была своео-
бразная традиция, заведенная 
им. Я всегда говорил, Гейдар 
Алиевич как учебник мате-
матики: в начале - вопросы, 
а в конце - ответы.

Э.А.: - И что давал такой 
метод? 

Г.С.: - Мы привыкали до-
сконально прорабатывать каж-
дый вопрос. Кроме того, во 
время пребывания этих ру-
ководителей в Баку удава-
лось решить многие проблемы  
республики…

О внимании Гейдара 
Алиева к кадрам

Э.А.: - Вы писали, что 
он был очень вниматель-
ным к своим сотрудникам 
и даже к членам вашей се-
мьи. А в чем это проявлялось?

Г.С.: - В 1977 году я силь-
но заболел, пришлось ехать 
в Москву на хирургическую 
операцию. Пока я из реанима-
ции в палату не перебрался, 
Гейдар Алиевич три раза зво-
нил в больницу. Мне об этом 
позднее медицинские сестры 
рассказали. Был также слу-
чай, когда у меня жена забо-
лела. Он или от меня узнал, 
или еще от кого-то. Он был 
очень внимательным, каждый 
раз спрашивал, что надо, ка-
кие лекарства нужны. Когда 
у меня теща умерла, Гейдар Али-
евич был в Крыму. Так он от-
туда позвонил и выразил со-
болезнование. Брат жены че-
рез год умер, он опять звонит. 
И Якову Кирсанову в общий 
отдел дал поручение, чтобы 
в «Бакинском рабочем» выра-
зили соболезнование от име-
ни членов Бюро. Хотя собо-
лезнования в основном только 
в «Вышке» печатались. Мо-
жет, для кого-то это мелочи, 
но ведь из таких мелочей со-
стоит наша жизнь.

Он старался всех своих со-
трудников обеспечить квар-
тирой. Когда у кого-то семья 
увеличивалась, он тут же про-
тягивал руку помощи. Я жил 
около станции метро «Нари-
манов». Он говорит:

- Ты далеко живешь.
Я семь лет там жил, рабо-

тая секретарем ЦК. 
- Переезжай в квартиру на-

против партшколы, - сказал 
Гейдар Алиевич.

Я ответил, что мне моей 
квартиры достаточно.

Окончание следует

«Я хоть и уехал, 
но мое сердце осталось здесь»
Интервью Эльмиры Ахундовой с Гасаном Сеидовым

Продолжение. 
Начало в №№14,15

Статья 5-я часть 3-я

В связи с празднованием 
на государственном уровне 
100-летия основателя совре-
менного азербайджанско-
го государства, общенаци-
онального лидера Гейдара 
Алиева 2023 год объявлен 
Президентом Ильхамом 
Алиевым «Годом Гейдара 
Алиева», и в стране про-
водится серия мероприя-
тий, посвященных богато-
му и многогранному насле-
дию великого лидера. 

В этом контексте 27 января 
Министерство юстиции совмест-
но с Милли Меджлисом прове-
ло в г.Ширване конференцию 
на тему «Гейдар Алиев и азер-
байджанская юстиция». 

В конференции приняли 
участие ответственные лица 
Министерства юстиции, де-
путаты Милли Меджлиса, ра-
ботники Ширванского регио-
нального управления юстиции 
и относящихся к его юрисдик-
ции местных структур, судьи, 
представители Альянса жен-
щин-адвокатов, обществен-
ности, муниципалитетов, ин-
ститутов гражданского обще-
ства, действующих в регионе 
НПО, журналисты. 

Как сообщает региональный 
корреспондент АЗЕРТАДЖ, до 
начала мероприятия участники 
посетили памятник общенаци-
ональному лидеру Гейдару Али-
еву и возложили цветы, почтив 
его светлую память. 

Мероприятие, проведенное 
в Ширванском региональном 
управлении юстиции, открыла 
начальник управления по пра-
вам человека и коммуникации 
министерства Айнур Сабитова, 
которая рассказала о значимо-
сти конференции, о беспреце-
дентных заслугах великого ли-
дера Гейдара Алиева перед на-
родом и государством на всех 
этапах его пребывания у руко-
водства Азербайджаном, а так-
же об успешном развитии со-
временного Азербайджана под 
руководством политического 
преемника общенационально-
го лидера, Президента Ильха-
ма Алиева. 

Айнур Сабитова отметила, 
что глава государства, победо-
носный Верховный Главноко-
мандующий Ильхам Алиев, ос-

вободив родные земли во время 
Отечественной войны, с честью 
исполнил самый сокровенный 
завет великого лидера. 

Глава управления указала 
на высокую активность азер-
байджанских женщин в широ-
кой созидательной работе, ко-
торая идет сегодня по стране, 
и отметила важную деятель-
ность Первого вице-президен-
та Мехрибан Алиевой: «Своими 
благородными инициативами 
Мехрибан ханым Алиева вно-
сит ценный вклад в восстанов-
ление наших родных земель. Не-
обходимо особо отметить роль 
руководимого ею Фонда Гейда-
ра Алиева в изучении и попу-
ляризации наследия великого 
лидера». 

Затем был продемонстри-
рован фильм, посвященный 
содержательному жизненно-
му пути и титанической дея-
тельности общенационального 
лидера Гейдара Алиева. 

Говоря о политическом на-
следии великого лидера, депу-
тат Милли Меджлиса Рамин 
Мамедов заявил, что в пери-
од, когда наш народ оказался 
лицом к лицу с угрозой утраты 
независимости, Гейдар Алиев 
вернулся к власти и установил 
в стране общественно-полити-
ческую стабильность. Депутат 
отметил, что сплочение народа 
вокруг единой цели, создание 
модели современного нацио-
нального государства - истори-
ческие заслуги Гейдара Алиева. 
Он указал также на успешное 
продолжение миссии преем-
ственности великого лидера 
и на превращение Азербайджана 
под руководством Президента  
Ильхама Алиева в современное, 
мощное государство. 

Депутат Бахруз Мамедов 
в своем выступлении расска-

зал о серьезных шагах велико-
го лидера в русле развития со-
временного правового мыш-
ления в Азербайджане, о его 
заслугах в подготовке первой 
национальной Конституции, 
заявив, что каждая фраза это-
го прогрессивного документа 
носит печать великого Гейда-
ра Алиева. Оратор указал, что 
формирование трехступенча-
той судебной системы, обнов-
ление судейского корпуса свя-
заны с именем великого лидера, 
и что заложенные общенаци-
ональным лидером реформы 
успешно продолжаются Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым: 
«Судебно-правовая система на-
ходится на стадии роста, и это 
наглядное проявление успеш-
ного продолжения наследия ве-
ликого лидера». 

Касаясь прозрачной проце-
дуры отбора судей и меропри-
ятий по модернизации судеб-
ной инфраструктуры, депутат 
указал на важную и плодотвор-
ную деятельность Министер-
ства юстиции в осуществле-
нии реформ. 

Представители Ширванско-
го регионального управления 
юстиции и общественного сове-
та при Министерстве юстиции 
рассказали о заботе и внима-
нии Гейдара Алиева к азербайд-
жанской юстиции и развитию 
гражданского общества, прове-
ли содержательные дискуссии. 

В выступлениях было подчер-
кнуто, что в изучении и пропа-
ганде национального достояния 
нашего народа - наследия вели-
кого Гейдара Алиева и в дальней-
шем будет ощущаться большая 
необходимость, что это насле-
дие никогда не иссякнет и что 
светлая память великого лиде-
ра будет вечно жить в сердцах 
благодарного народа.

Бессмертное наследие
Министерство юстиции провело в Ширване конференцию  

на тему «Гейдар Алиев и азербайджанская юстиция» 

Гейдар Алиевич был прекрасным со-
беседником… Он задавал наводящие 
вопросы… даже отвлекался на посто-
ронние темы, чтобы человек, сидящий 
перед ним, почувствовал себя раско-
ванней

27 января Министер-
ство юстиции совместно 
с Милли Меджлисом Азер-
байджана в рамках «Года  
Гейдара Алиева» провели 
в центрах Гейдара Али-
ева Ширвана и Сабира-
бада День открытых две-
рей в связи с деятельно-
стью юстиции, сообщили 
в Министерстве. 

Участники сначала посе-
тили памятники общенаци-
ональному лидеру Гейдару 
Алиеву и возложили цветы, 
почтив его светлую память. 
В ходе мероприятий работ-
ники министерства юстиции 
провели широкую информа-
ционно-просветительскую ра-
боту о юридических услугах, 
предоставляемых в области 
юстиции, в том числе цифро-
вых инновациях, внедренных 
для удобства граждан, также 
были проведены презентации 
по мобильному приложению 
электронного ресурса e-qanun.
az, приложениям «Мобильный 
нотариат», «Мобильное насе-
ление», «Электронный суд», 
концепции обслуживания 
«срочного электронного звон-

ка» МЮ, участникам разъяс-
нены их смысл и обществен-
ная значимость. 

Наряду с этим, при уча-
стии ответственных работ-
ников министерства и депу-
татов Милли Меджлиса даны 
ответы на обращения граждан, 
особенно участников войны 
и семей шехидов, в том чис-
ле и на вопросы по различ-
ным аспектам деятельности 
Минюста - исполнение, пени-
тенциарная служба, муници-
пальная деятельность, уделе-
но внимание их проблемам 
и заботам. 

Приглашенные предста-
вители Альянса женщин-ад-
вокатов провели бесплатную 
акцию юридической помощи, 

оказав гражданам необходи-
мые правовые услуги. 

В этот же день в Центрах 
Гейдара Алиева Ширвана и Са-
бирабада были организованы 
торжественные церемонии бра-
косочетания и регистрации 
новорожденных, гражданам 
были вручены соответству-
ющие свидетельства о браке 
и рождении. Новобрачные 
и родители новорожденных 
заявили об особом значении 
этого дня в их жизни и завери-
ли, что торжественные цере-
монии бракосочетания и ре-
гистрации новорожденных, 
совпавшие с «Годом Гейдара 
Алиева», останутся для них 
самым светлым воспомина-
нием. 

В интересах общества
Состоялся День открытых дверей в связи с деятельностью юстиции 


